

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 110 (1965)
Heft: 6

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

Direction-Rédaction: Colonel-brigadier Roger Masson

Rédacteur-Adjoint: Colonel EMG Georges Rapp

Administration: Lt-colonel Ernest Büetiger

Editeurs et expédition: Imprimeries Réunies S.A., av. Gare 33, Lausanne
(Tél. 23 36 33 — Chèq. post. 10-5209)

Annonces: Publicitas S.A., succursale, rue Centrale 15, Lausanne

ABONNEMENT: Suisse: 1 an Fr. 14.—; 6 mois Fr. 8.—

Etranger: 1 an Fr. 17.—; 6 mois Fr. 9.—

Prix du numéro: Fr. 1.50

« Les grands chefs que j'ai connus »

Sous ce titre, le bulletin trimestriel (janvier 1965) de l'Association des amis de l'Ecole supérieure de guerre a publié le texte d'une conférence prononcée au « Cercle militaire » de Paris par le général de division Jean Charbonneau, de l'Académie des sciences d'Outre-Mer. L'auteur de cette remarquable étude y évoque quelques figures de grands chefs de la 1^{re} guerre mondiale dont il nous restitue les traits essentiels.

Le général Charbonneau a bien voulu nous autoriser — et nous l'en remercions très vivement — à reproduire ici les pages qu'il a consacrées plus particulièrement aux Maréchaux de France Joffre, Gallieni, Pétain, Foch, Franchet d'Esperey et au général Weygand qu'il a eu le privilège de connaître personnellement.

Nul doute que cette émouvante rétrospective ne retienne l'attention de ceux de nos camarades qui estiment, à juste titre, que l'étude de l'histoire de la guerre est un complément indispensable à leur formation de chef.

R. M.

Les grands chefs que j'ai connus? Ils sont légion. Je dois donc me limiter, et me faire une règle de ne parler que de ceux que j'ai approchés personnellement et qui sont morts. Cette règle m'amène notamment à ne parler qu'incidemment de deux très hautes personnalités dont j'ai été biographe, Gallieni et Lyautey, car je n'ai même jamais aperçu le premier, et je n'ai eu avec Lyautey qu'un entretien de deux minutes. Par ailleurs, je ne vous infligerai pas un cours de stratégie ou de tactique, je me bornerai à vous apporter quelques